

Avances de la Iniciativa durante el 2006 y la Agenda de Trabajo Temática Propuesta para el 2007



Contexto de la Iniciativa

Centroamérica se está reconfigurando territorialmente y ello impacta fuertemente en los territorios rurales con claras implicaciones para las estrategias de vida, el manejo de los recursos naturales y las iniciativas de gestión territorial de comunidades rurales.

Ese proceso de reconfiguración territorial se da en un contexto de globalización fuertemente marcado por las acciones de actores transnacionales, pero también por las respuestas de actores territoriales y sociales que desarrollan sus estrategias de vida en una lógica de resistencia o adaptación a las formas concretas con que la globalización se expresa en sus territorios.

Como resultado, y bajo el liderazgo de importantes grupos económicos transnacionalizados, la región experimenta nuevos patrones de movilidad (población, capitales e inversiones, entre otros), una expansión de las inversiones turísticas, así como grandes inversiones en infraestructura para convertir a Centroamérica en una plataforma logística internacional. Además de los

grupos económicos, otros actores internacionales tratan de ampliar y consolidar los territorios dedicados a la conservación de la naturaleza y de patrimonio cultural.

Esos procesos tienen expresiones territoriales concretas y generan contradicciones y disputas territoriales que redimensionan los desafíos para muchas comunidades rurales, que ya presentan severas condiciones de exclusión social, pobreza y degradación, comprometiendo aún más la viabilidad y sostenibilidad de sus estrategias de medios de vida como resultado de la expresión territorial de las nuevas fuerzas de la globalización.

Lanzamiento de la Iniciativa

Tomando en cuenta el contexto anterior, durante el 2006, PRISMA promovió el establecimiento de una Iniciativa Colaborativa de Diálogo e Investigación sobre Dinámicas Territoriales en Centroamérica y asumió su facilitación. Dicha Iniciativa busca desarrollar lecturas territoriales en Centroamérica que trasciendan las tradicionales lecturas sectoriales y nacionales y que contribu-





yan al diálogo de políticas sobre pobreza, ambiente y gestión territorial rural en la región.

PRISMA presentó la propuesta de la Iniciativa en Mayo de 2006 en un Taller sobre Dinámicas Territoriales en Centroamérica (Costa del Sol, El Salvador), el cual contó con la participación de 25 expertos provenientes de Centroamérica y de fuera de la región. Los participantes en dicho taller confirmaron la pertinencia de la Iniciativa y sugirieron pautas para delinearla mejor. También plantearon que era crucial que la Iniciativa contase con una animación y facilitación activa y se propuso que PRISMA desempeñase ese papel. Para la asesoría del proceso, se conformó un grupo asesor internacional, integrado por Deborah Barry (CIFOR), Charles Hale (Universidad de Texas en Austin), Anthony Bebbington (Universidad de Manchester), Alexander Segovia (Universidad Centroamericana, El Salvador) y Julio Berdegú (RIMISP).

Reuniones de Seguimiento

En el taller de Mayo, también se propuso realizar un “sobrevuelo” en la región para identificar temas, territorios y actores relevantes para la Iniciativa. Siguiendo esa recomendación, durante el mes de Junio del 2006, se organizaron reuniones

en Managua, Tegucigalpa y Guatemala en las que se discutió la Iniciativa. Las tres reuniones fueron convocadas por participantes del Taller inicial en El Salvador, e involucraron un total de 17 nuevas personas (1 en Nicaragua, 10 en Honduras y 6 en Guatemala). De estas interacciones y de la comunicación posterior con miembros del Consejo Asesor y socios de la Iniciativa se sugirió convocar a dos talleres para profundizar abordajes conceptuales y metodológicos de la Iniciativa.

Taller de Antigua Guatemala

Entre el 31 de Agosto y 1 de Septiembre de 2006, se desarrolló el Taller Conceptual-Metodológico: Globalización y Territorialidad en Centroamérica (Antigua, Guatemala), el cual fue organizado conjuntamente con el Post Grado en Desarrollo Rural de la Universidad de San Carlos y contó con el apoyo del Centro de Formación de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI), cuyas instalaciones (antiguo Colegio de la Compañía de Jesús en Antigua Guatemala), alojaron el encuentro.

Las discusiones entre los 30 participantes del taller giraron en torno a tres enfoques claves para abordar las dinámicas territoriales: la economía política que lleva a profundizar los temas rela-



cionados con la acumulación de capital; la ecología política, que lleva al encuentro con la dimensión ecológica, el manejo de los recursos naturales, los medios de vida y la pobreza; y el enfoque desde los actores territoriales, que apunta a las geografías de resistencia y acumulación, a los movimientos sociales y a la construcción de territorialidades.

Como resultado de este Taller, se propuso cuatro talleres adicionales: el primero, enfocado en una discusión metodológica que aborde los aspectos macro que ayuden a entender la vinculación más global con las dinámicas territoriales; y los otros tres – movilidad de las personas, turismo y plataforma logística centroamericana – enfocados en temas específicos que en conjunto contribuyan a territorializar tendencias claves de las dinámicas territoriales en la región.

Taller Presencial y a Distancia

Del 23 al 24 de Septiembre de 2006, se desarrolló el Taller Entre la Acumulación y la Resistencia: Bosquejando las Nuevas Geografías de Centroamérica (Heredia, Costa Rica), que se organizó en coordinación con el Proyecto “Transformaciones Estructurales en Centroamérica Durante el Siglo XXI” de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (El Salvador).

Este Taller fue el primero de la Iniciativa que se desarrolló simultáneamente en forma presencial (12 participantes) y a distancia por Internet (11 participantes) y clarificó tres desafíos fundamentales de la Iniciativa: la vinculación con actores sociales y territoriales; la metodología de trabajo que lo anterior supone; y los distintos productos

de comunicación de la Iniciativa. Se reafirmó la necesidad de desarrollar los talleres identificados durante el taller de Antigua Guatemala y adicionalmente se propuso promover un grupo de análisis y discusión en el marco del próximo Congreso Internacional de LASA (Latin American Studies Association), a realizarse en Septiembre de 2007, sobre todo para contribuir a repositionar a la región centroamericana en las agendas de análisis, debate e investigación de LASA.

La Iniciativa durante el 2006 y la Propuesta para el 2007

Durante el 2006, la Iniciativa avanzó en los siguientes aspectos: a) Acumulación de una masa crítica de interesados; b) Montaje de una plataforma de apoyo de la Iniciativa; c) Definición de una agenda de trabajo inicial; y d) Clarificación metodológica.

En términos de acumular una masa crítica de interesados se destaca que en los tres talleres arriba mencionados reunieron más de 50 participantes: 25 en el taller inicial de Mayo 2006; 20 nuevos participantes de un total de 30 en el segundo taller en Guatemala; y 6 nuevos participantes, de un total de 25 en el tercer taller en Costa Rica.

Asimismo, se logró montar una plataforma de apoyo para permitir la participación presencial en talleres; la participación a distancia por Internet; la interacción virtual a través del nuevo Sitio Web de PRISMA que entrará en línea en el primer trimestre del 2007; y la documentación y comunicación del proceso, a través de memorias e informes periódicos.



Por otra parte, se logró definir una agenda temática inicial enfocada en: i) Territorialización de la movilidad de las personas en Centroamérica referido a las migraciones internas, intra-centroamericanas e internacionales; b) Turismo-Conservación-Patrimonio y disputas territoriales; c) Impactos territoriales de los megaproyectos que conforman la plataforma logística centroamericana.

La definición de esa agenda temática, también ha contribuido a clarificar la cuestión del abordaje metodológico bajo la Iniciativa, el aspecto que se ha revelado como el más complejo y difícil, por los diferentes intereses de quienes participan en la iniciativa. Por un lado, están aquellos con preocupaciones más académicas que consideran que ante el vacío de conocimiento en los temas que aborda la Iniciativa, son necesarios procesos rigurosos de investigación. Por el otro, están aquellos más vinculados a procesos en territorios, que demandan acciones pragmáticas que respondan a sus desafíos actuales de manera casi inmediata. Adicionalmente, están aquellos que argumentan a favor de esfuerzos de investigación, que sin perder rigurosidad, sí estén orientados desde el principio, por las necesidades de actores involucrados en disputas territoriales.

A partir del 2007, se espera resolver el dilema metodológico, retomando la agenda temática mencionada y avanzando en paralelo con su propia propuesta metodológica en cada uno de los tres temas clave de esa agenda: 1) turismo-conservación-patrimonio; 2) movilidad; y 3) plataforma logística. Así, en el tema de turismo-conservación-patrimonio, será clave la vinculación desde el inicio con actores territoriales que están organizados frente a las disputas que éste nuevo eje de acumulación está desatando. En cambio, el tema de movilidad (interna, intraregional e internacional) se privilegiará en un primer momento, la vinculación con académicos e investigadores, pues el tema se presta más para

un esfuerzo tradicional de investigación que trate de explicitar la expresión territorial de las dinámicas de cambio macro de la región. En el tema de la plataforma logística centroamericana, es menos claro, pues los esfuerzos de resistencia y/o adaptación son menos propositivos y articulados que en el tema de turismo. Por ello, se tiene previsto arrancar este tema con un estudio de caso, el proyecto de la carretera longitudinal del norte de El Salvador, visto como un componente clave de la plataforma logística.

Para cada uno de los tres temas, se tiene previsto desarrollar una fase preparatoria que involucraría a distintos miembros de la Iniciativa en función de sus intereses y que culminaría en un taller simultáneamente presencial y virtual. Las fases preparatorias de los temas de turismo y movilidad se desarrollarían básicamente en el primer semestre del 2007 con los talleres en el segundo semestre del 2007. La fase preparatoria del tema de plataforma logística sería un poco más larga pues incluye el desarrollo del estudio de caso arriba mencionado, de modo que el taller correspondiente sería hasta en el 2008.

Cabe resaltar que la fase preparatoria del tema turismo-conservación-patrimonio se enfocará en construir las vinculaciones iniciales con actores territoriales involucrados en disputas territoriales relacionadas con la expansión y profundización del turismo en Centroamérica. Se identificarán también esfuerzos de investigación relevantes para la discusión del contexto dentro del cual se desarrollan estas disputas territoriales. En cuanto al taller en sí, una posibilidad es enfocarlo en el intercambio de experiencias y en la discusión del contexto macro en el que se desarrollan las mismas. Uno de los resultados previstos del taller es la conformación de un grupo de análisis alrededor de los temas de turismo-conservación-patrimonio que incorpore actores sociales-territoriales, que oriente la definición de los siguientes pasos de investigación.